
幌延町まちづくり推進のための町民アンケート調査
自由意見報告書（まちの懸案事項関係を除く。）
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調査結果

⑨あなたは、幌延町が好きですか。

幌延町について 1

好き

26.7%

どちらかと

いえば好き

29.4%

どちらかとい

えば嫌い 8.1%

嫌い

3.2%

どちらとも

いえない

31.2%

回答なし 1.4%

n=221

№ 好感度 性別 年齢 居住地区 好感度を選んだ理由

1

好き
（34件）

男性
(19件)

10･20代 幌延市街 豊か

2 30代 問寒別･雄興 ○落ち着く ○優しい住民が多い ○地域行事が楽しい

3

40代
(4件)

問寒別･雄興 地域独自の伝統を残そうとしているため

4

幌延市街
(3件)

生まれ育った町だから

5 町がコンパクトにできており、生活しやすい。また自然が豊富。

6

都会にはないものが多い。 物は買えるが、自然は買えない。 ここに居るか
ら、体験出来たことや、出会いがあった。 車で30分圏内に、山菜、川釣り、
海釣りなどが楽しめる。 冬も色々楽しめる。 不自由な事もあるかもしれない
が、大病を患うことがなければ、生活には困らない。今のところは。

7
50代
(3件)

上幌延 町民がお互いへの気遣いをしている

8 幌延市街
(2件)

自然豊かな環境

9 住みやすいと感じる。

10

60代
(4件)

問寒別･雄興 自然豊かで町民の人間性が良い

11

幌延市街
(3件)

「町の人がやさしい」「静か」

12
○夏、涼しくて過ごしやすい ○災害がない ○冬の除雪がしっかりしている
(排雪回数は増やしてほしい)(幌延町くらい除雪がキレイにしてるところはな
い)

13 自然環境、社会環境

14

70代以上
(6件)

問寒別･雄興 自然豊かで春夏秋冬がはっきりしていて変化に富んでいる。

15

幌延市街
(4件)

妹が住んでいるので

16 子どもから老人までの施設が整備されている。

17 災害少ない

18 ちょうど良い田舎

19 北進・字幌延 自然が多く生活が合っている

【⑨で選んだ回答の理由】



調査結果 幌延町について 2

№ 好感度 性別 年齢 居住地区 好感度を選んだ理由

20

好き
（34件）

女性
(13件)

10･20代
(3件)

問寒別･雄興 ○自然豊か ○人が優しい

21 幌延市街
(2件)

自然が豊か

22 生まれ育った町だから

23 40代 幌延市街 自然豊か

24

60代
(4件)

下沼・浜里 住めば都

25
幌延市街

(3件)

生まれ育った町なので

26 空気はきれい、水は美味しい、災害なし、こんな環境でいられるのがとてもいい。

27 自然がいっぱいで人が優しい、災害が少ない

28

70代以上
(5件)

上問寒 ○近所に人が優しい ○自然が多い

29
問寒別･雄興

(2件)

牛が好きで北海道へ来た。自然が好きで来た。

30
生まれ育ったところで自然がいっぱい。みなさんとても親しくしてくれる。保健事業もとても行き届いていると
思う。

31
幌延市街

(2件)

生まれ育った土地なので町外に住めない

32
縁が多く子供を育てるには、大変良い環境でした。歩いて行けるスキー場、プールなど、遊び場がたくさん
ありました。

33 答えたくない 10･20代 幌延市街 治安が良い

【⑨で選んだ回答の理由】



調査結果 幌延町について 3

№ 好感度 性別 年齢 居住地区 好感度を選んだ理由

35

どちらかと
いえば好き
（49件）

男性
(29件)

10･20代
(3件)

中問寒 福祉や生活の利便は悪いがある程度の生活必需品は買い足せるから

36 幌延市街
(2件)

住んでいて不自由はないから

37 生まれ育った町だから

38

30代
(4件)

幌延市街
(3件)

○地理条件が悪くない ○町が集約的 ○保育が充実している

39 自然豊かで静か

40 人がいい

41 北進・字幌延 海が近い

42

40代
(10件）

問寒別･雄興
(2件)

親・兄が近くにいるため

43 住んでいると愛着がわく

44 下沼・浜里
(2件)

地元だから

45 静かで住みやすい

46

幌延市街
(6件)

安心して住むことができる

47 いいところもあれば悪いところもある。将来良くなればいいなあと期待を込めて。

48 景色が良く、北海道の海産物は美味しく入手しやすい。

49 住めば都

50 夏が涼しいので過ごしやすい

51 小さなホームセンターはあっても良い。

52

50代
(10件)

問寒別･雄興 特に不便を感じないから

53

幌延市街
(7件)

○自然が豊か ○住民（町民）の方が親切、やさしい ○買い物に不便

54 嫌いではないから

55 自然が豊か

56 他町村より財政が良い

57 冬の雪の処理が大変!

58 穏やかな環境

59 回りに自然があるから

60
北進・字幌延

(2件)

田舎で静かだし

61
居住環境に満足しているものの衣・食・住について、各々買い物などの利便性等に関し若干不満はある。衣
（ユニクロ）、食（新鮮な食材）、住（ツルハ、ホーマック）

62 60代
(2件)

上問寒 自分の生まれたところですから

63 幌延市街 長年にわたり住んできたから

64
女性
(17件)

10･20代
(3件)

幌延市街
(2件)

特別好きなわけではないが、生活していくうえで最低限必要なものは揃っているし、自然豊かで住みやすい
ため。

65 住みやすいから

66 北進・字幌延 平和なので

【⑨で選んだ回答の理由】



調査結果 幌延町について 4

№ 好感度 性別 年齢 居住地区 好感度を選んだ理由

67

どちらかと
いえば好き
（49件）

女性
(17件)

30代
(6件)

問寒別･雄興 事件や事故もなく、安全安心に暮らすことができているから。

68

幌延市街
(4件)

自然が多く、落ち着いていて過ごしやすい。

69
汽車が通るし、飛行機見えるし、山も川もあって自然遊びができるなど、住んでる場所によっては経験しない
ことかもしれないので、身近にあるところが良い。

70 自然が多く、人と関わりあえることが多いから

71 住みやすい、人が親切で安心。

72 北進・字幌延 子育てに手厚い町だと思うから。

73

40代
(4件)

幌延市街
(3件)

のどか

74 慣れ親しんだ町である。

75 住みやすいが、閉鎖的なところもある

76 北進・字幌延 住めば都

77
50代
(3件)

上問寒 初めは自然に憧れて来ましたが、生活するには大変な為。

78 問寒別･雄興 自然がいっぱいで体に良いところ

79 幌延市街 生まれてからずっと住んでいるという愛着のみ

80 70代以上 問寒別･雄興 高齢者でも出来る教室があるため

81
回答なし

(3件)

60代
(2件)

幌延市街 近所づきあいがある

82 回答なし ゆったりとしている

83 回答なし 回答なし 住み慣れたから

84

どちらかと
いえば嫌い
（14件）

男性
(7件)

10･20代
(2件)

幌延市街 生活が不便

85 北進・字幌延 あまり魅力がない

86 30代
(2件)

幌延市街
(2件)

問3付問の通り＿○交通・通信の利便が悪い ○医療、福祉施設が不足している

87 買い物における選択肢の少なさや医療機関受診時の不便さ

88 60代
(2件)

幌延市街
(2件)

新しいことをしようとする人に協力・応援する気持ちに欠けている。町外に人を呼び込む態勢が整っていない。

89 生活環境が整っていない。

90 70代以上 北進・字幌延 ○活気がない ○交通体制が不便 ○買い物等が不便 ○医療体制が不備（診療科目が少ない）

91

女性
(6件)

10･20代
(2件)

幌延市街
(2件)

ありもしないことを広める人間が多い町だから

92 何もないから。

93 40代 問寒別･雄興 利便性が低いため

94 50代 中問寒
高齢化が進み活気がない。町の施策として高齢者と子供に重きをおいている。働き盛りの年代にももっと目を
向けてほしい。

95
70代以上

(2件)
幌延市街

(2件)

生まれ育った町に生涯住むことになりそうですが、子供の頃人口7,000人の時代もあったように思いますが、
農村もどんどん減ってるのに新規就農をなぜ入れないのか。町のこともアイデアが少ないように思うし、町民
が反対するようなことに頼るのは変です。

96
幌延町を住みやすく好きになろうと自分なりに周りの人に呼び掛けて参加していますが、協力し合ってとか、
意見を出すことには避ける人が多い。陰口だけでは町の発展にならない心が痛みます。

97 回答なし 50代 幌延市街 ○住民税が高い ○町民の意見を聞かない ○役場職員の態度が悪い

【⑨で選んだ回答の理由】



調査結果 幌延町について 5

№ 好感度 性別 年齢 居住地区 好感度を選んだ理由

98

嫌い
(6件)

男性
(5件)

10･20代 問寒別･雄興
過疎が進んでいるのにも関わらず、町外からの移住者への支援や住宅斡旋が弱すぎる。 酪農がメインの
町なのにそれが衰退する一方で、新規就農も未だ1軒しかないのはどうかと思う。 そんなことをしていて、こ
の町に果たして何が残るのか？疑問でならない。

99 30代 幌延市街 勝手な噂話ばかり

100 40代 幌延市街 生活での選択肢があまりにもない。衣食住のほぼ全部の選択肢が限られ過ぎている。

101 50代 幌延市街 ○いじめが多い ○タイマンだ! ○人の干渉が多い

102 60代 北進・字幌延
冬季間私道のために、自分で除雪しなければならない。酪農家辞めても、町道のため一軒家でも除雪する
一軒家もある。

103 回答なし 70代以上 幌延市街 くさい

104

どちらとも
いえない
（34件）

男性
(22件)

10･20代
(4件)

問寒別･雄興 コンビニが少ない

105
幌延市街

(3件)

札幌などの都市が遠いから

106 遊び場が少ないけど静かだから

107 良いところもあれば悪いところもあるから

108

30代
(4件)

幌延市街
(4件)

買い物が不便

109 居住年数が浅いためまだ分からない。

110 小さい町ならではの長所、短所が見えるため。

111 良いところも、悪いところもあるため

112

40代
(10件)

幌延市街
(10件)

他から来た人を受け入れやすい空気はあるが、新しいことを積極的に進める空気はない。

113 町に活気がない

114 夜遅くまでやっているコンビニがないのが不便

115 活気がない

116 好きな理由も嫌いな理由も見つからない

117
静かで良い町ではあるが、医療に不安があり娯楽が少ない。良いところとそうでないところがありどちらとも
いえない。

118 買物等の不便なところがある。 近隣都市が遠い。

119 良いところも悪いところもある

120 買い物や娯楽、医療等の施設が少なく生活が不便

121 好きな面も嫌いな面もあるから

122 50代 問寒別･雄興 生まれたふるさとなどで好きではあるが、人口が減り寂しくて嫌いです。

123
60代
(3件)

幌延市街
(3件)

不便

124 良いところはたくさんあるが反対のところもある

125 今後の町の展望が見えない。将来性があるのかないのかが解らない。

【⑨で選んだ回答の理由】



調査結果 幌延町について 6

№ 好感度 性別 年齢 居住地区 好感度を選んだ理由

126

どちらともい
えない
（34件）

女性
(10件)

30代
(2件)

幌延市街
(2件)

治安は良い、子育て支援が良い。買い物と病院が不便。

127 もしも、災害等が起こって、一時的に住めなくなっても、戻りたいとは特に思わないから。

128

40代
(4件)

幌延市街
(4件)

自然とふれあえる場所が多くていいと思うが、老後のことを考えると交通の便があまりよくなく自動車が必
須だからどちらとも言えない。

129 小さい町から、お互いを知り過ぎている。

130 考えたことがない

131
40代
(4件)

幌延市街
(4件)

買い物や医療機関への移動が目的地まで遠く不便だから。

132

50代
(3件)

幌延市街
(3件)

住むのには不便

133 他地域の病院へ行かなくてはならない。他地域の買い物に行かなくてはならない。

134 排他的。火のないところに煙が立つまち。

135 70代以上 問寒別･雄興 長く住んでると自分の考えではいろいろ好きなこと嫌なことが出てきます。

136
答えたく
ない

30代 幌延市街 暮らしやすいとは思うが、利便性が悪く病院等の施設に不安を感じることがある。

137 回答なし 60代 問寒別･雄興 雪と寒さ、買い物に行くのが遠い、病院が遠い。

138 回答なし 女性 60代 幌延市街 生まれてからずっと住んでいるので愛着がある。穏やかで住みやすい。

【⑨で選んだ回答の理由】



調査結果 これからのまちづくりについて 7

【今後、まちづくりを進めるうえで最も力を注ぐべき分野への意見】

№ 性別 年齢 居住地区 今後、まちづくりを進めるうえで最も力を注ぐべき分野への意見内容

1

男性
(56件)

10･20代
(5件)

問寒別･雄興 基幹産業である酪農業の発展と維持、それに関わる者たちへの支援強化などを町と農協で協力して進めてほしい。

2
幌延市街

(3件)

一次産業の発展

3 ○飲食店を増やす ○ドラッグストア

4 生活の利便性向上

5 北進・字幌延 子育て支援。近隣の町に比べて圧倒的に子育て世代に冷たい印象

6

30代
(8件)

問寒別･雄興 出産・子育て世代への支援

7

幌延市街
(6件)

災害、異常気象に強いよいまちづくり

8 長期的な財源確保の見通し

9 産業を創出し人口減をなるべく止める。

10 幼稚園入園前の預りが困難でそこをクリアできないと、母親の就業も困難。

11
観光誘致。せっかくトナカイが浸透しているんだから、周辺を大々的に「山の駅」や「丘の駅」にして、季節に応じて出店者を集って
盛り上げていく「夏は賑やか熱い町」「冬は綺麗なクリスマスの町」

12 企業誘致による産業振興

13 北進・字幌延

留萌管内、宗谷管内の近隣の市町村を見比べても、道の駅がなかったり、温泉がなかったり、観光資源があってもなかなか活か
しきれていない。温泉や道の駅で買い物など生活の一部で介入するような施設は町民の利用頻度高いが、トナカイ牧場はあくま
でレジャー施設。町民が足を運んで何度も利用しようとは思わない。公園もきれいに整備されたが、環境だけが個々で整備され、
一貫した街づくりのビジョンが持てない。東川、富良野、美瑛のような長期スパンで徐々にでも、一貫した街づくりが時代が変わっ
ても魅力ある街づくりなのかと思います。

14

40代
(16件) 

問寒別･雄興
(3件)

子育ての環境を良くして下さい

15 祭り、行事など残していきたいものは実施していくと良いと思います。

16 移住対策

17 下沼・浜里
今、灯油の配管が古く劣化して川の汚染が増えて、町でも町民の家の劣化が見つかった時の補助と、問寒別のガソリンスタンドの
老朽化で、もし建て替えたとした時の町での補助をして欲しいです。



調査結果 これからのまちづくりについて 8

№ 性別 年齢 居住地区 今後、まちづくりを進めるうえで最も力を注ぐべき分野への意見内容

18

男性
(56件)

40代
(16件) 

幌延市街
(12件)

基幹産業を将来を見据えて集約するところはして外部から人が入って来やすい環境を整えていかないと埋没して核のゴミだけに
頼る町となってしまいそう。

19 箱物を作るのではなく新たな産業への投資を重点にすべき

20 どこの分野に継続して力を入れるかが大事。どこに力を注いでいるのか分からない。

21 人財づくり、よそ者の受け入れ

22 酪農業、商工業の振興。地元経済に活力がないと、まちが元気にならない。

23 観光

24 医療、福祉の充実

25
利便性は今は難しいとしても、どのように生活を豊かにしていくかを少しずつでも検討頂きたい。何も生活で豊かさを感じない。た
だ何も無いじゃ悲しさすらかんじる。

26
積極的な企業誘致。もっと企業を誘致すれば、人が増え地元の飲食店や宿泊施設に活気がでると思う。最近では、テレワーク化
により都市部から地価等が安い他県、郊外へ本社機能を移転する企業が増えているというニュースを聞くので、そういった企業を
積極的に誘致すると良いと思う。

27
周囲の自然と触れ合える林道を通行止めにするのではなく、整備してほしい。冬の歩くスキーやそれ以外の季節の散歩は健康の
増進にもつながる。また、豊富温泉へつながる林道はアピール次第では、どの季節を通じてもアウトドア観光資源にもなり得る可
能性があると思う。

28 観光資源の発掘。二番煎じにならないようなオリジナリティーのあるもの。

29 基幹産業の酪農を活かした加工食品などの特産品の開発や6次産業化の推進

30

50代
(12件)

問寒別･雄興
(2件)

新しい産業の創造

31 基幹産業の酪農業の支援、広域町村連携

32 上幌延
せっかく心象館があるのに活かされていない。例えば町民全員が書道を学べるようにする、特に小学生・中学生は書峰社書道や
日本習字を学ぶに当たって助成するなどをしたら学業との並立が可能なのにと思います。また、他の書道展への参加推奨や講師
を招いての講習も行って欲しいです。書を書かなくても話を聞くだけでも参加したいと思う町民はいるはずです。

33 下沼・浜里 ①人口減少を止める（流出） ②第1次産業の減少を止める対策 ③企業誘致の推進

34

幌延市街
(6件)

古い公営住宅の水回りの修理、改善

35
○人が皆さん上から目線である ○町内小さいが住民の態度は大きい ○いじめが多い ○人の教育が出来ない ○このような
点を直しておけば良い町になると思います。

36 企業の維持・誘致

37 Uターン人口の受入体制の整備と積極的な情報発信

38 子どもが住み続けたいと思える。生活および未来を開拓できる地域・学校教育環境

39 教育分野 コミュニティスクールを始めとして、地域をあげて、将来の担い手である子どもたちの成長を応援する。

【今後、まちづくりを進めるうえで最も力を注ぐべき分野への意見】
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№ 性別 年齢 居住地区 今後、まちづくりを進めるうえで最も力を注ぐべき分野への意見内容

40

男性
(56件)

北進・字幌延
(2件)

犯罪のない町にしたい。町民で精神的に病んでる人をちゃんと把握してほしいし管理してほしい。

41
基幹産業である酪農が持続できる町づくり体験農業にあったり、観光農業などの振興を進め、合わせて酪農後継者（新規就農含
む）の育成を図る。

42

60代
(8件)

問寒別･雄興 雇用と教育

43

幌延市街
(6件)

恵まれた自然環境を観光や産業に活かすべき。文化的なイベント（コンサートなど）をもっと増やして欲しい。

44 買い物にとても不便、町内では物が揃わない。

45 第１産業である酪農業 ※農業高校や興味のある人にアピールする

46
酪農の振興 ○毎年減る農家戸数を何とかしないと ○このままでは、乳業メーカーや関係企業の撤退も心配 ○町が第3セク
ターで牧場経営することも考えなければ法人化も進まないのでは。

47 生活環境の利便性

48
①住宅環境の改善をしなければ町外からの移住は困難だと思う。②医療行政の改変が必要。特に在宅医療の実現が高齢者が
町内に留まるために最低必要であると思う。独居になったら家族親族の住む都市へ引っ越してしまうと思う。③30歳～60歳の住民
健診の内容見直しが必要である。受診して腫瘍が悪化していたり、早期に発見して治療すれば延命できる症例が多いと感じる。

49 北進・字幌延
高齢者が多くなり、免許証の返納が増えるけどどう対応する？病気になったら、名寄まで行くことになるけど国道の整備は？人口
が少なくなり、各種負担が増える。納税額の割りに、行政サービスが手薄な感じ。

50

70代以上
(7件)

問寒別･雄興
(2件)

若者の議員を。

51 雇用を生み出す場所作り。

52 下沼・浜里 年代ごとに働く場がほしい

53 幌延市街
(2件)

企業誘致を進める。バス等のアクセスを整備する。

54 交通をよく考える町にしてほしい。除雪(老人のために力を入れてほしい）。

55 北進・字幌延
(2件)

○人口減対策 ○企業誘致し働く場を確保し移住促進

56 道路整備（バリアフリー含んで）、お年寄りや子供達が住みやすいまち。

57

女性
(25件)

10･20代
(4件)

問寒別･雄興 医療施設の充実（問寒別）

58
幌延市街

(3件)

子どもたちが遊べる場所を増やすことで共働きしやすい町になると考える。

59 高齢者施設の人材（介護職員）の募集

60 ドラッグストアなどお店がほしい。

61

30代
(5件)

中問寒 医療、子育て

62 上幌延 新規就農

63
幌延市街

(2件)

ドラッグストアが欲しいです

64
・子育て世帯への支援は充実しているかと思います。今後も変わらず支援頂けると助かります。・住宅の環境はあまり良いとは言
えないかと思います。賃貸に関して、需要と供給のバランスが合っていないという状況がもう何年も変わらないように思います。

65 北進・字幌延 色々な働き方ができる職場がほしい

【今後、まちづくりを進めるうえで最も力を注ぐべき分野への意見】
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№ 性別 年齢 居住地区 今後、まちづくりを進めるうえで最も力を注ぐべき分野への意見内容

66

女性
(25件)

40代
(6件)

幌延市街
(5件)

秘境駅等の幌延のオンリーワンを極めるべき

67
○医療、買い物環境 ○子供、老人に対する無料食堂 ○母子、父子に対する生活支援設備
○福祉ヘルパーの充実

68 教育 子育て環境 大人も学べる講座の設置

69 若年層向け移住・定住支援

70 トナカイを活かした特産品づくり等

71 北進・字幌延 どんな人も安心して住み続けられる職・住・福祉・医療

72

50代
(5件)

上問寒
◎新規移住者を増やす取り組み ◎酪農業の継承支援の取り組み ◎他町にはない、幌延町独自の取り組み→例えば、①神
奈川県にある【（株）ＩＨＩ技術教習所】のような学校の設立 ②母子家庭を手厚く受け入れる施設。住居の提供や低家賃・子供預か
り・職業訓練や仕事紹介など。

73 中問寒
基幹産業の酪農にもっともっと力を注いでほしい。最新技術の導入は個人の資金では到底まかなえません。先行不安な中、経営
規模拡大も一朝一夕には不可能です。今現在ある酪農家が現状を維持しながら少しでも長く営農出来るような施策をして下さい。

74

幌延市街
(3件)

高齢化が進んでいますので高齢者目線で考えてほしい

75
高齢者が多いので除雪業者を町で斡旋するなどしていただきたい。人手不足で排雪を業者に断られ困っている町民が多い。協力
隊の募集に重機の免許を持っている等の条件を入れ協力隊の方に除雪、排雪をしてもらってはどうか。

76
人口が減ってはまちづくりもない、結婚・出産・子育て支援を充実するのはもちろん高齢者の働く場を作ったらどうか？幌延高齢者
は元気だし。

77 60代 上幌延
・町民の気持ちを汲んでもらっていないのでは？
・コミュニケーションが取れているんでしょうか？

78

70代以
上

(4件)

問寒別･雄興
(2件)

何か農業でも色々と研究して企業誘致が出来たらいいなと思います。

79 高齢者人口減になっても心豊かに暮らせる町にしてほしい。お互い助け合って仲良く生活していきたい。

80
幌延市街

(2件)

農村、商業、教育、子供、高齢者～すべてにわたって充実した町であってほしいから、全部はむりでしょう。観光も大事ですね。役
場が町民の良き相談の場であってほしい。友人達に何かあったら役場だよ…といつも言ってます。○町民のための役場 ○町民
の窓口と思ってます。

81
長い間町民の幸せを願いお仕事定年になられた役場職員の方達、その後一町民としてそれぞれの分野で町民と関わってほしい
と思います。時には先頭に又は後押しを貴重な経験を話してほしいものです。黙っていたのでは発展になりません。

82 答えたくない 30代 幌延市街 人を呼び込むためのPR+返礼品の種類を増やす! 住宅地の修繕。

83

回答なし
(5件)

50代 幌延市街 町民の意見にもっと耳を傾けることと役場職員の態度を改めて、職員の再教育を行う。

84

60代
(4件)

問寒別･雄興 酪農業の発展分野

85

幌延市街
(3件)

芸術文化

86 1人暮らしの高齢者が入れるグループホームがあってもいい。豊富に行くと会いに行くこともできない。

87
○トナカイ牧場の花壇の整備、花を植える事（何年も見に行ってますが全く花が咲かないです）
○トナカイ牧場へ老人も車のない人も行ける交通手段があると良いです。 ○「ポロ」のメニューに子供用のもの、ケーキの種類の
入れ替えとかあったら良いと思います。

【今後、まちづくりを進めるうえで最も力を注ぐべき分野への意見】
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【少子化に歯止め、若者の定住･移住促進のために力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 少子化に歯止め、若者の定住･移住促進のために力を入れるべき取組みへの意見内容

1

男性
(59件)

10･20代
(5件)

問寒別･雄興
(2件)

妊婦検診費用をクーポン券にしてほしい

2
所得で家賃が変わるような町営住宅はいらない。もっと皆が住みやすい、入居しやすい料金で住宅を提供してもらいたい。自分も
町外移住者だが、非常にそこが不便で仕方なかった。

3 幌延市街
(2件)

それは国の仕事です

4 山岡家等のチェーンの進出（セブンイレブン）

5 北進・字幌延 子育て支援

6

30代
(8件)

問寒別･雄興 出産・子育て世代への支援を手厚くする

7

幌延市街
(7件)

職業のあっせん

8 子供用（幼児）の遊具・施設等の充実、小児科の開設

9 仕事を作る、住宅を支援する

10
・子供園の要員確保と、預り制度の拡充で共働きしやすい環境整備。・就学前の子供が遊べるスペースがない。・高校や大学と
いった選択肢がない。それを機に町からでるケースモデルの発信と助成制度の拡充。

11 安定した雇用と収入

12 仕事、家、土地がそれぞれ必要だと思う。

13 出産へのばらまき政策、雇用創出

14

40代
(16件)

問寒別･雄興
(3件)

出産後のケアがない

15 学童の充実など働きながら子育てを出来る環境づくり、アピールすること。

16 住居、宅地等整備、雇用の場確保

17

幌延市街
(13件)

シングルマザーやファーザーがこの町に来て子どもを預けて働いて人並みの生活が送れる町にすれば定住も増えるのではない
かと。（町に移住するなら引っ越し費用と住宅を免除するとか）

18 新たな産業を発展させ雇用の場を確保する（自然を生かす）

19 議員が町民××に何が必要か聞いて回る。まずその取組から。

20 交通網の整備

21 映画、ドラマ等の撮影地誘致

22 快適な住環境の整備（ハード、ソフト含め）。人口減少を受け入れたうえで、コンパクトなまちなみの再構成。

23
興味や関心があっても、受け入れ体制が整っていない。ただ、至れり尽くせりでは、長続きしない。何に興味があって来るのか？
来てるのか？如何に地域に引き込むか。関わってあげるか。不便さを感じたり、人との関わりがないと孤独になるんじゃない？

24 働く場を増やす

25 少なからず、稚内に頼らずとも良い環境が必要だと思います。雪国でもあるし近場で環境良く生きたいと思います。

26
企業誘致、観光産業の促進。企業誘致はQ15の通り。観光産業の促進については、観光で人が来るということは、魅力がある町
なので、定住者は誇りに思うし、魅力ある町には人が移住したいと思う。企業誘致と観光産業を、うまくミックスして進めることが必
要だと思う。
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【少子化に歯止め、若者の定住･移住促進のために力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 少子化に歯止め、若者の定住･移住促進のために力を入れるべき取組みへの意見内容

27

男性
(59件)

40代
(16件)

幌延市街
(13件)

手に職を持っている若者は、面白い事ができそうで活気のありそうな地域を選び移住してくる。地方でそういう地域を選ぶ基準は
地元の役場の活動が判断材料になる事が多いので、目新しい他の地域とは違う事に取り組む事が重要だと思う（移住に直接関
係ない取り組みでも）。秘境駅事業はその点でも良い取り組みだと思う。

28 若者の働きやすい環境や働く場を増やし、雇用を確保する

29 若い人が働ける企業の誘致や環境整備

30

50代
(12件)

問寒別･雄興
(2件)

仕事を作る、住むところを作る

31 安価で利用できる町営住宅の整備

32 上幌延
高校生以上進学に対しての成績優秀者(留年しない・刑事民事罰を受けないなど)への返済を求めない助成金の拡充。または、無
償奨学金。あるいは奨学金の返済に関して保護者(連帯保証人)が幌延に返済期間(５年以上など)在住している場合免除するなど
をしていただきたい。高校生以上の進学に悩んでいる保護者はたくさんいます。ぜひ実施を

33 下沼・浜里 多種多様の職種があり職業選択の自由があること

34

幌延市街
(6件)

働き口が一番!

35 ○衣･食･住を取組む ○特に住む場所がない ○町をもっと美しくする

36 少子化対策は基本国がやるべき自治体としては現状で良いと思う。

37 子育て支援制度の拡充

38 若者が楽しく町づくり構築できる力をつける。

39 雇用の確保 子育て支援

40 北進・字幌延
(2件)

働く場所、地域の産業の活性化に力を入れて仕事を増やしてほしい。高齢者(70歳)くらいまで働ける場所があればいいですね。

41 観光農業等を主体とする企業誘致に加え雄大な土地、自然を活用したレジャー施設などの拠点整備

42

60代
(12件)

問寒別･雄興
(2件)

職場が少ない

43 雇用の確保

44

幌延市街
(9件)

出産や子育ての上でまず、医療の充実、次に教育。そして根本となるのは、若い世代が働ける社会構造が必要で、そのための産
業（酪農を含む）の支援が重要。

45 若者が働ける場所が必要

46 企業誘致

47 仕事

48 職場の充実（働きやすい環境～最近はすぐに辞める人が多いと聞く）

49
秘境駅などに興味のある若者などに空家を利用した民泊など進める。（夏はイトウ釣り又は猟もできる（シカなど）ドッグラン、冬は
ワカサギ釣り、スノーボービルなどPRする。）

50

何といっても若い方の働く場所の確保。基幹産業である酪農戸数の減少に危機感を持ちます。このままでは乳業メーカーや関連
企業にも影響が、突然撤退となる前に対応しないと。新規就農も難しいので大規模酪農法人を設立し数十人規模の雇用の場が
必要。土地を無償提供や資金援助等の優遇措置で十勝の業者で乗り出すところはないでしょうか。どんな条件なら進出していた
だけるか調査してはいかがですか。
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【少子化に歯止め、若者の定住･移住促進のために力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 少子化に歯止め、若者の定住･移住促進のために力を入れるべき取組みへの意見内容

51

男性
(59件)

60代
(12件)

幌延市街
(9件)

この町では、不可能

52
①若者に魅力的な情報発信ができる体制（スタッフの募集、育成、大掛かりな予算計上）を早急に作り上げる。②中学生、小学生
を対象にネット環境を用いた補習授業の無料受講実現。大学院学生、塾教師などのネットワークを確立して進める。③新たな事業
者を募集して若者層の業務展開を図り移住促進を進める。④小学生、中学生対象に食育教育の充実

53 北進・字幌延 どこの町でも同じだが打つ手はない。広域行政の現在の枠組みの中でもう少しましな医療を提供できる方法はないのか。

54

70代以上
(6件)

下沼・浜里 多種多様の働く場所

55
幌延市街

(3件)

基幹産業の酪農が発展するよう新規就農を図る。

56 定住・移住のための町としての積極性が見受けられない。もっと行政として積極的に進めるべき。

57 仕事場所がない（都会に出る）

58 北進・字幌延
(2件)

企業誘致し働く場の確保に取組む

59 教育関係、環境の充実

60

女性
(32件)

10･20代
(3件)

問寒別･雄興 レジャー施設等を整備することで仕事場としても若者を呼び込むことが出来るのではないか

61 幌延市街 企業誘致、住みやすく新しくてきれいな家

62 北進・字幌延 住居環境の改善

63

30代
(6件)

中問寒 働く環境

64 問寒別･雄興

問寒別地区には幌延地区のように学童保育がない。実際に学童保育が無いために転出した家庭もある。問寒別地区は幌延地区
に比べると子どもの数は少ないが、人数の多い少ないで判断するのではなく、学童保育の施設や人員がほしい。特に毎年職員の
入れ替わりのある学校は、学童保育の有無によって、転勤先として学童保育の無いために地域が除外されるケースも少なくない。
子どものいる教員が問寒別地区に赴任することにより、問寒別小中学校の児童生徒数も安定する可能性も考えられる。

65

幌延市街
(3件)

どこに着目するかだと思う。少子化の歯止めなら子どもを育てやすい、子どもを出産したいと思わせる何かがある、子育て支援が
充実してると謳える何かがあるなど。若者の移住ならカフェなど昼間に集まれる場所があり足を運んでもらう機会を増やす、魅力
的な景色やショップがある、魅力的なイベントをして地域の良さをアピールしてるなど。

66
・住居に関する補助の充実や、不妊治療に関する所得制限の撤廃など、現在すすめている施策の見直しや、丁寧なアピールがあ
ればいいなと思うことがあります。

67 地域おこし隊の短期間の受け入れ。

68 北進・字幌延 町営住宅以外のアパートなどが少ない。買い物などが不便すぎる（特に働いている人にとって）

69

40代
(9件)

幌延市街
(8件)

子育て支援に力を入れると口コミで広がると思う。

70
若い人のことを考えた町づくりに少し力を入れたらいいと思う。老人の事ばかりの事業が多すぎる。カフェやおしゃれな道の駅等あ
ればなあと思う。気軽に話ができる所がない。

71
問6と同じ＿○医療、買い物環境 ○子供、老人に対する無料食堂 ○母子、父子に対する生活施設設備 ○福祉ヘルパーの充
実



調査結果 これからのまちづくりについて 14

【少子化に歯止め、若者の定住･移住促進のために力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 少子化に歯止め、若者の定住･移住促進のために力を入れるべき取組みへの意見内容

72

女性
(32件)

40代
(9件)

幌延市街
(8件)

若い人の働く場所や仕事の提供、新しい事業の誘致など、またIT関連の仕事をする人たちに向けた事務所の提供及びシステム
や流通の構築など都市分散型の改革に向けた取り組み。

73 企業誘致

74 婚活事業

75 若年層に手厚い持家支援

76 低家賃

77 北進・字幌延 安定した仕事がなければ定住できません。仕事の幅を広げること。

78

50代
(5件)

上問寒

◎若者を呼び込むには、多くの学校とのパイプを作る例えば、全国にある農業関連の高校、専門学校、大学と繋がりを持つ。又、
若者が住みやすい環境を整える。【ネット環境の整った低家賃の住居（幌延町内で７万円の家賃では東京並みです）。食事面のサ
ポート。新社会人への手厚いサポート】◎子育て支援の充実◎家族向けの安くて広い住居の提供◎女性が集まる町、女性に優し
い町【女性町民手当】のある町（女性が集まる所には、家庭ができ、子供も増えると思います）

79 中問寒
現在のようにただ子育て支援金を出すだけでは、親はもうかった！としか思っていないのではないでしょうか。若者を定住させるに
はまず仕事だと思います。働く場がなければ何も始まらないかと…、次に住むところです。仕事と家があれば後の生活は何とかな
るものだと思います。

80 問寒別･雄興
仕事がなければなかなか難しいと思う。若い人はきつい仕事はしたくない人が多いし、せめて子供を育てやすい町にするくらいし
かない。魅力のあるインパクトが必要だと思います。

81 幌延市街
(2件)

○子育て支援は充実しており、育てやすい街だと思います。→もっと外部へのアピールが必要なのでは。移住促進住宅の充実も
必要かも(HPを見ましたがあまりそそられない) ○高校がないので近隣の高校へ通うための補助、進学校へ進むための学習援助
もほしい。

82 企業誘致、公営住宅、貸家を増やす。

83

60代
(5件)

幌延市街
(4件)

幌延も一家庭3人、4人と子供さんが増えていて嬉しいですね。こども園も無料化など子育てには助かりますね。今は昔と違って高
校の授業料や交通費も親の負担がないみたいなのでこの点も親は助かります。小中学校の給食費の無料は難しいのでしょうね。

84 住宅の整備

85 道内、道外問わず職を探している人に来てもらう。北星園、こざくらの介護の仕事についてもらう。

86
○幌延町と商工会が共通の意識（何が、どうしたら）でインターネットを使い全国にアピールすること。 ○全国に知人のいる方が
有名人等を通してアピールする。

87 北進・字幌延 若い人が働ける場所がない

88
70代以
上

(4件)

問寒別･雄興
(2件)

町には空き家や土地がたくさん空いています。何か利用をして産業が起きたらいいと思います。

89 酪農について＿大型化し若者を残したい。そうしないと若者は残らないと思う。ＪAでも役場でも共同してやってほしい。

90 幌延市街
(2件)

働く場がなければ若い人はきません。働く場をどうやって作っていくか…ですね。そして住宅の確保でしょう。

91 各分野で仕事をする人が不足しています。幌延町に定住できる助成等を発信して積極的な取り組みをしてはと思います。

92 答えたくない 30代 幌延市街 移住したいと思わせるような活動

93

回答なし
(4件)

50代 幌延市街 単身住宅（低価格の団地）の普及、新築を行いドラッグストアの誘致をする。

94
60代
(2件)

問寒別･雄興 問寒別に若者が住める、定住できるよう職業に関係なく利用できる良い住宅、暖かい住宅の建設。

95 幌延市街
若者から子供が遊べる施設があると良い（マンガ喫茶、ゲームセンター室内運動できる器具がある（滑り台、トランポリン、ブランコ
など))

96 回答なし 回答なし 働く場所



調査結果 これからのまちづくりについて 15

【産業振興について力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 産業振興について力を入れるべき取組みへの意見内容

1

男性
(39件)

10･20代
(3件)

問寒別･雄興
酪農や畜産業の雇用拡大を図り、町外移住者を呼び込む。酪農や畜産業は道東地方が強いため、そこに負けない物、魅力が必
要だと思う。そのためにも移住者たちへの支援強化を進めてほしい。

2 幌延市街 一次産業とその関係者の発展

3 北進・字幌延 酪農に置いては新規就農に手厚い支援をすべき。離農者が年々増えている現状を早くなんとかすべき。

4

30代
(5件)

幌延市街
(5件)

名産品のPR

5 酪農生産量を増やす制度拡充。

6 高齢化に伴い酪農業の法人化

7 基幹産業である酪農が頑張らないとダメだと思う。誰がどのように頑張ればよいのかはよくわからない。

8 職種問わずの企業誘致

9

40代
(10件)

問寒別･雄興 酪農業担い手、共同化等

10

幌延市街
(9件)

農協が合併し外部からの知識が入れば農業は振興しやすくなると思う。

11 新たな産業を発展させ雇用の場を確保する（自然を生かす）

12 トナカイ、ブルーポピーを止めて、乳製品に力を入れるべき! せっかく酪農があるので。そのための継続的な補助。

13 地域の魅力をアピール

14
まちぐるみの6次化推進。外部人材（マンパワー含め）の積極活用（官民連携で）酪農以外の農業へのチャレンジ支援（行政・JA・商
工会連携）

15
酪農という基幹産業があり、雪印工場もあるが、酪農業の衰退が著しい。農家戸数がかなり減っている。新規就農対策や、外国
人労働力の活用。町もそうだが、やはり農協が頑張るしかない。ここが、元気にならないと、商工業も元気にならない。

16 セブンイレブンなどのある程度の企業誘致を考えるか、地元にある企業、飲食店の後継者などのレベルアップを考えた方が良い。

17

雪印工場や原子力機構(地下研究施設)を活用して、更なる拡大を行う。工場の増設や研究施設、研究分野の拡大。原子力機構
に限らず、研究機関の誘致。宇宙・航空、海洋、森林等、国の研究機関は相当数あるので、その機関の施設や事務所を誘致する。
また、観光産業をもっと発展させる。例えば、酪農１日体験、バター作り体験、カヌー体験、雪印工場見学等を観光産業化(お金を
とって観光化)する。

18 観光客を受け入れる施設（道の駅など）を整備する

19

50代
(11件)

問寒別･雄興
(3件)

金をかけないアイデアなどで外の人を呼べるようなことが必要である

20 広く深く情報を集めることが必要かと思います

21 企業の誘致、雇用の創出

22

幌延市街
(6件)

○町外の人を受け入れる姿勢が大事だと思う ○あまりにも町外に人をバカにしている人が多い ○上から目線の人が多い ○
このような点を直してほしい

23 企業誘致（長期・短期両方）

24 ロマノフ（羊）の振興

25 新規就農への支援



調査結果 これからのまちづくりについて 16

【産業振興について力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 産業振興について力を入れるべき取組みへの意見内容

26

男性
(39件)

50代
(11件)

幌延市街
(6件)

酪農業による食育の発展と観光資源化。風力発電を町民の光熱費削減および電力資源の発展に(水素算出、電化な町づくり、デ
ジタル事業の誘致など）

27 基幹産業を中心とした名産品の開発、創出。

28
北進・字幌延

(2件)

大きな酪農施設、町営農協営で作ってほしい。働ける人はたくさんいると思うし、それに伴う作業がたくさん出来ると思うから。

29
幌延深地層研究センターの研究終了後の立杭を利活用することで産業振興に活かすことはできないか。350m地下深部までは使
う必要はないと思うが、気温・湿度などが安定した環境は、貯蔵技術（酒など）で付加価値を生むのでは…。

30

60代
(6件)

問寒別･雄興 多目的な企業体制を作る

31

幌延市街
(4件)

観光も良いのだが、やはり強いのは、社会が不可欠として要求するモノ造り。これまでの酪農やバター生産もこれに相当する。今
後、他も検討できれば良いと思う。エネルギーなども検討課題の一つ。

32
新規就農者を目指す人たちの住宅の用意（空家バンクをリフォームするなど。研修期間住まいの家の用意。離農する農家は前
もって農協に申し出て役場と一緒に行動する。就農者に牛も機械もそっくり譲渡できるような形になるよう努める。）

33

問6.7と同じ＿酪農の振興 ○毎年減る農家戸数を何とかしないと ○このままでは、乳業メーカーや関係企業の撤退も心配 ○
町が第3セクターで牧場経営することも考えなければ法人化も進まないのでは｡(問6) 何といっても若い方の働く場所の確保。基幹
産業である酪農戸数の減少に危機感を持ちます。このままでは乳業メーカーや関連企業にも影響が、突然撤退となる前に対応し
ないと。新規就農も難しいので大規模酪農法人を設立し数十人規模の雇用の場が必要。土地を無償提供や資金援助等の優遇措
置で十勝の業者で乗り出すところはないでしょうか。どんな条件なら進出していただけるか調査してはいかがですか。(問7)

34
本来は企業誘致が必要不可欠だが、幹線道路から町が離れている。また、主幹産業である酪農も後継者不足であたまうちの状
況。

35 北進・字幌延

産業振興、酪農業、建設業、商工業人材が入って来ない、活力が見えない。農業の基盤整備に取り組んでも、酪農家がいなくなっ
て、防災の意味があるかもしれないが、農地防災事業で基盤整備して、価値を上げても担い手がいないのではさみしい。幌延町
は新規就農も進んでいるようには思えない。農協がだらしないから。 商工業も人材不足かアイデアがないわな。買い物したくな
いし、飲食店も食べに行きたいとは思わない。

36

70代以上
(4件)

問寒別･雄興 個々の経営では限界があり、複数戸が集まった大型化の経営にして雇用を生み出す。

37 下沼・浜里 宅地販売と自宅斡旋を安価でする。町の人口減少を抑える。

38 幌延市街 酪農業の振興、企画誘致

39 北進・字幌延 基幹産業である酪農家に対しての支援が弱い

40

女性
(16件)

10･20代
(2件)

幌延市街
(2件)

町の特産品（手軽なもの、お酒とか、トナカイとか、高価で対象が限られるものではなく…）

41 特産品（名物）となる乳製品（ソフトクリーム、スイーツ、お菓子）開発、6次化。生産者とJAや商店の連携。

42

30代
(3件)

上幌延 新規就農

43 幌延市街
・自然豊かなところも町の魅力ですが、それを存分にアピール出来ていないように思います。展示物など何年も変わらないものも
あったり、劣化してしまっているものもあるので、少しずつでも変化が必要だと思います。

44 北進・字幌延 幌延町のいいところを発信する方法
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【産業振興について力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 産業振興について力を入れるべき取組みへの意見内容

45

女性
(16件)

40代
(3件)

幌延市街
(3件)

新しく産業振興に力を入れるより、もともとあったものを大切にしたらよいと思う。

46 高度情報化、省力化、環境負荷低減、臭気対策

47 農協改革

48

50代
(3件)

上問寒
◎Q15にも書きましたが、他町には無い【学校や施設の設立】の教育産業や支援事業◎【自動運転実証試験地】のように、新しい
技術の試験地として誘致。EVステーションの設置、空飛ぶ自動車、etc.◎観光業では、トナカイ牧場繋がりで、フィンランド式サウナ
を設置したり、北欧の街並みを、町全体で作り出すなど。

49 中問寒
幌延で産業といえば酪農ですが、酪農家は減少する一方です。他町村であるように大規模な牧場が出来たら雇用もうまれ、町の
活性化にもつながると思う。

50 幌延市街 次世代へのアピール＿小中学校の職業体験や出前講座に畜産業、JA、林業を入れる。

51 60代
(2件)

幌延市街
(2件)

酪農家さんの減少が心配です。他町村では新規就農が年に何軒かあるように聞きます。ぜひJAと役場との協力で実現したら素晴
らしいと思います。

52 幌延町と農協が例えば農家の今後の在り方など話し合いをする。農業が酪農だけとは限らないからです。

53

70代以上
(3件)

問寒別･雄興 酪農をもっと大事にしてほしい。ヘルパーの人をもっと多くしてほしい。いつでも利用できるようにしてほしい。

54
幌延市街

(2件)

酪農の発展は大事でしょう。新しい産業をどう進めるかは、ちょっとわかりません。核燃に頼るのではなく、別なことを考えるべきで
す。

55
基幹産業が酪農の町である以上新規で酪農業を営む人を呼び込む又入植してくれた人には関係機関と住民は協力し合ってその
方達を育てることを忘れずに接してほしいと思います。

56

回答な
し

(6件)

50代 幌延市街 みんなが興味を示すような観光名所を作る

57

60代
(3件)

問寒別･雄興 酪農振興 バルククーラー問題で離農者を出さないように農協・行政で支援していく手段を考えてほしい。

58 幌延市街
町の道路の草や川の草を町民全体で共有して美化する（花壇の花植も全町民で）年2度のクリーン作戦も老人が退いてしまい、平
日に実施するので若人の参加が少ない。親子で参加できる取組を（ポイント、景品）

59 回答なし 働きがいのある農業

60 70代以上 幌延市街 畑作農業

61 回答なし 回答なし 企業への補助
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【住みよい生活環境づくりのための力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 住みよい生活環境づくりのための力を入れるべき取組みへの意見内容

1

男性
(33件)

10･20代
(2件)

幌延市街
(2件)

薬局（サンドラみたいなもの）、ホーマック

2 ドラッグストアなどの利便性の向上

3

30代
(5件)

幌延市街
(5件)

買い物環境の強化。ホームセンター(ニコット)等があれば助かる。

4 ○ドラッグストア、ホームセンターの誘致 ○カフェ、飲食店等の（種類の）充実化（豊富は新規の店舗がどんどん出来ているが…）

5 歩道の整備

6 車道除雪後の残雪の処理。

7 交通手段の確保と医療充実

8

40代
(10件)

問寒別･雄興
(2件)

他地域からの移住者の生活しやすい環境

9 ボランティア団体設立運営

10

幌延市街
(8件)

公営住宅の料金を下げて地方からも入居してもらえるような町づくり。住宅料が高い。

11 核のゴミを受け入れるにしてもしなくても助成金頼みをやめて柔軟な取組みの出来る町になってほしい。

12 問7と同じ＿議員が町民××に何が必要か聞いて回る。まずその取組から。

13 交通網の整備

14 環境保全型酪農の推進。当事者の意識任せでは進まない。※問題意識が希薄すぎる

15
人がいないし、生活環境ってどうしろって、ゴミの選別もよく分からないし、何をどう伸ばして行こうとしているかよくわからない感じ
がする。

16 医療施設の拡大。病院の待ち時間が長いので、診療科目や医師を増やす。

17 他の地域との連携をもっとした方が良いと思う。

18

50代
(6件)

問寒別･雄興
(2件)

若者の定住・移住を促し、仕事を作らなければならない。半分が老人では町がだめである。

19 安価で利用できる町営住宅の整備

20

幌延市街
(4件)

○住むところがない ○公営住宅が古すぎる ○建物全体が古い

21 ユニバーサルデザインに配慮すること

22
バイパスのアクセスや国道40号へのアクセスも良いことから付近のDCMホーマックニコットのようなホームセンターを誘致できると
良いのではないかと思う。冬期の稚内までの移動がきびしい場合がある。

23 住宅に関わる経費の削減し、経済的負荷を減らすなど

24

60代
(7件)

問寒別･雄興 教育を充実する

25

幌延市街
(5件)

幌延の「名林公園」は素晴らしいところです。これ以上過度に手入れする必要はありません。重要なのは、「既にある良い資産」を
町内にもっとアピールして利用し、それこそが住みよい生活環境づくりにつながると考えます。心象館もそうです。

26
冬期間の除雪（街の中の住宅） ※特に玄関前に雪を置かないこと ※街の中に最近タイヤショベル（個人）が増えているのでそ
の人達は自分の近所の家の除雪をしてあげる。（燃料代くらい負担する）

27
Q17で述べたように無理＿本来は企業誘致が必要不可欠だが、幹線道路から町が離れている。また、主幹産業である酪農も後継
者不足であたまうちの状況。（Q17）
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【住みよい生活環境づくりのための力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 住みよい生活環境づくりのための力を入れるべき取組みへの意見内容

28

男性
(33件)

60代
(7件)

幌延市街
(5件)

①住宅環境の改善が非常に大切だと思う。町外から来てみて思うことは『よくこのような劣悪な住宅に住んでいるなあ』と思いまし
た。②自家用車で1時間かけて買い物に行かなければ必要なものが安く手に入りません。地元の商品を身近なところで購入できる
ような体制作りが必要と思います。

29

○エキノコックス対策＿道内でのエキノコックス感染症は年々確実に増加しているそうです。山菜取りや畑を作っている方、犬、猫
を飼っている方々にとっては心配の一つです。対策としても駆虫薬の散布がありますが道内でも実施市町村は少ないそうです。経
費もそんなに掛からないので是非行って安心な環境を作ってほしい。出来れば近隣町村にも働きかけ広域で対応すべき案件かと
も思います。
○健康のためウォーキングされる方々も多いが冬期間の運動場所が少ない。体育館にウオーキングマシンがあるが1台しかない。
10台くらい入れて多くの方々がいつでも利用できるようにしてはと思う。マシンは簡易なものではなく高性能なもので。できれば、町
民のためのジムがあればいいと思う。町民の健康増進は、保険、医療費の削減にもなるので是非とも実現してほしい。

30 北進・字幌延

だいたい、このようなアンケートをとる事態がおかしい。議員さん何やってるの。この方議員さんと話ししたこと無いですよ。以前は
町内会に、二人も議員さんいて、町政について、地域の諸課題について話しをしたことがないただ報酬だけもらって、真から必要
な町民から意見を汲み上げた中から議会の質問を作り上げているのか疑問。ネット社会なのに、インターネットの速度が風力電力
事業者がはいってきたせいか、インターネットの速度が以前より遅くなった。幌延町役場はインターネット環境が豊富町、天塩町と
比較して全く一番ダメな町、豊富町、天塩町は病院、本庁舎、各種施設はWi-Fi環境が整っている。豊富町もふらっときたの施設も
Wi-Fi環境が整っている。豊富駅もWi-Fi環境が整っている。幌延町だけがどこの施設もWi-Fiの施設が無い。せめて、生涯学習セ
ンター、金田心象、本庁舎、診療所、にWi-Fiの環境の整備を望む。

31
70代以上

(3件)

下沼・浜里 新規参入事業者が育たない町である。新しい芽が出ても外圧でつぶす町である｡

32 幌延市街 商店街の充実、老人の足の確保の更なる充実。

33 北進・字幌延 住宅不測の解消、栄町公住の改修

34

女性
(17件)

10･20代
(3件)

幌延市街
(3件)

スーパーだけでなくドラッグストアなど他のお店があると便利

35 水の質が悪い

36 充実した医療施設づくり

37

30代
(5件)

中問寒 商業施設の充実

38 問寒別･雄興 上記の少子化対策と同上。

39
幌延市街

(3件)

屋内の遊べる施設を作ってほしい。

40 ・公共交通機関の現状維持は必須かと思います。 ・水道管の劣化による断水が多いので、改善してもらえると良いです。

41 住宅環境をよくする。

42

40代
(6件)

幌延市街
(5件)

○次世代の子供達のことを考え、もっともっと先のことを考えるべき、体験型のスクール、プログラミングスクール、語学スクール、
小中一貫校の設立、もしくは進学校（中学校を）するようにする。外部から人が来るような魅力的なこと。

43
問6と同じ＿○医療、買い物環境 ○子供、老人に対する無料食堂 ○母子、父子に対する生活施設設備 ○福祉ヘルパーの充
実

44 子供からお年寄りまで安心して住める街づくり、道路や施設の使いやすさ町内で買い物ができる環境づくりや交流の場を作ること
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【住みよい生活環境づくりのための力を入れるべき取組みへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 住みよい生活環境づくりのための力を入れるべき取組みへの意見内容

45

女性
(17件)

40代
(6件)

幌延市街
(5件)

中高生が遊べる遊具やスポーツ施設があるとよい。問寒別に学童保育の設置。

46 住宅

47 北進・字幌延
ゆっくりできる場所がない。特に冬は困る。せっかくの図書館もwi-fiなし飲食禁止では行く人も少ない。あるものをきちんと活かして
欲しい。今時Free wifiの無い町聞いたこともない…。高齢者、障害者、子供の居場所作りに力を入れてほしい。(天塩は道の駅や
みらくる、豊富はふらっとやミラココがある。幌延には何もない…）

48 50代
(2件)

上問寒 ◎問寒別地区での、地域おこし隊の【車の送迎】などは必要な取り組みだと思います。

49 幌延市街 歩道の整備＿地盤沈下で斜めになって歩きづらいところあり

50 70代以上 幌延市街
国保税、学校給食費（無料にすべきです）など、他の町より安くすることです。介護保険もです。「幌延は、金持ちでいいですね（核
燃があるから）」…と、どれだけ他町の人から言われてきたかわかりません。町民には何もありませんと答えてきました。

51
答えた
くない

30代 幌延市街
冬の除雪の出動理由がわからない。雨降っている時に出動して、30㎝ぐらいの雪が降っているにもかかわらず出動しない! 普通逆
じゃない?! 除雪してくれる業者が年々減って困っている。独居老人の除雪について町内に子供がいる場合、対象ではないが子供
も60歳過ぎて自分の家でも精いっぱいなので何とかしてほしい。

52
回答な
し

(3件)

50代 幌延市街 ドラッグストアの誘致や薬局の営業時間の延長

53 60代 幌延市街
高齢者（車がない、身内がいない、身体が弱い等）のために生活に必要な衣類を買える場所にバスで稚内への送迎（老人クラブ･
社協でやってる＿かもしれない）を月1回くらい実施してみる。

54 70代以上 幌延市街 高齢者向け有料福祉弁当（月1回、週1回等々）希望いたします。
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【幌延町の医療･福祉のために積極的に取り組むべきものへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 幌延町の医療･福祉のために積極的に取り組むべきものへの意見内容

1

男性
(32件)

10･20代 幌延市街 トレーニング室の充実

2

30代
(4件)

問寒別･雄興 各種検診の充実

3
幌延市街

(3件)

多様な症状に対応できる医療機関の充実化

4 ドラッグストアもないため、どんな症状でも診療所に行かざるを得ない。

5 医師の増員、専門医の確保

6

40代
(10件)

問寒別･雄興 ケアハウス整備

7

幌延市街
(9件)

高齢者が免許返納しても足が確保される。高速道路が整備され名寄にも走りやすくなれば救急車も安心して乗れる。

8 継続的な人件費増額の補助に対する理解

9 他の市町村との連携

10 福祉法人等への支援の充実・拡充により職員の待遇（給与・住環境）の向上（優良な人材の確保・管理者含め）

11 診療所の受信可能な曜日・診療科を拡大する

12 高齢者が一人でも、不自由なく生活できるような福祉サービスの多様性。

13 医療があると思えない。

14
内科、眼科、耳鼻咽喉科の個人病院があると良い。特に耳鼻咽喉科があれば、風邪やアレルギー、予防接種等も安心して受診で
きるので、今の診療所の混み具合が分散できると思う。

15 障がい者の就労支援や就労先の確保

16

50代
(4件)

問寒別･雄興 常駐医師の維持

17 幌延市街
(2件)

医療スタッフの充実、在宅医療・オンライン診療

18 リハビリから日常の体力づくりへ接続できる環境づくりなど

19 北進・字幌延 医療施設への交通をどうするか、将来車が運転できなくなったときにどうするか? 心配です。

20

60代
(7件)

幌延市街
(6件)

幌延町の年齢構成を考えると、この問題は難しい問題だと思います。

21 町内でなくてよいので近隣に総合病院がある。結局病気になると大きな病院の近くへ転居することとなる。福祉も遅れていている。

22 現在行っている健康診断など続ける。

23
○医療体制は十分だと思います。今以上の取組みは不要です。 ○福祉については「サービス付き高齢者住宅」があったらなと思
います。一人暮らしは難しいが特養には入れない老人の町外流失が多い。サービス付き高齢者住宅があれば食い止められると
思う。長年、幌延町で暮らしてきた老人のみなさんは出来れば幌延町から離れたくないという方が多いと思う。

24 児童、高齢者福祉はある程度充実していると思う、医療については医者等の確保が田舎の為、従事者がいない。

25
①電子カルテを導入して業務の簡素化、人的ミスを無くす。デジタル化した各個人の医療情報を各自が周辺医療機関でも反映で
きるよう体制作りを進める。②医師2名体制の充実。③在宅医療の実現④MRＩ装置を導入して、周辺町村を巻きこんだ医療体制の
充実を推進する。

26 北進・字幌延
保健師さんも一生懸命やってるけどもっとインターネットを利用して、各個人の健康管理、栄養士さんは栄養指導のアドバイスして、
予防医療に取り組んでももらいたい。高齢化になって、厚労省、農水省の食事バランスは、はたして適切なのか、スマホが使える
高齢者も増えているのに、アプリで栄養指導することも考えてみてはどうか？
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【幌延町の医療･福祉のために積極的に取り組むべきものへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 幌延町の医療･福祉のために積極的に取り組むべきものへの意見内容

27

男性
(32件)

70代以上
(6件)

下沼・浜里 他の医療機関の連携

28
幌延市街

(3件)
○ケア―ハウスです。特老に入る前の施設が必要です。町内対象者がいてもすべて町外の施設に転居しているのが現状です。
○関係者は先進地に出て積極的に勉強すべきです。例､十勝士幌町（ケアーハウスしほろ愛風苑）

29 幌延市街
(3件)

老人施設や拠点病院の整備

30 医師の休み取り過ぎだ

31 北進・字幌延
(2件)

診療科目の充実

32 通院（旭川、札幌）に対する助成。現在、稚内、天塩中川-名寄までのJR町民割引があるが拡大してほしい。

33

女性
(26件)

10･20代
(6件)

問寒別･雄興 問寒別の診療所の開く日数を増やしてほしい

34

幌延市街
(5件)

医師の増員

35 小児科がないので、今の診療所に担当医を設けてほしい

36 児童福祉＿子どもを預けられる状況が整っていない。働いて子を預けたい母が多くなってきているが入園が難しくなっている。

37 人材集め、一人暮らしの高齢者の住みやすいまちづくり

38 働く人の待遇を良くする

39

30代
(4件)

中問寒 小児科

40 問寒別･雄興 内科、小児科以外の診療科の開設、もしくは医師の派遣。

41
幌延市街

(2件)

小児科、耳鼻科、皮膚科がほしい。

42
・コロナの予防接種に関しては、道内での中でも、とてもスムーズに早い段階で受けることが出来たと思います。状況は変化してい
くので新しい施策など、今後増えていくこともあるかも知れませんので、わかりやすく発信してもらいたいです。

43

40代
(6件)

幌延市街
(5件)

医師の充実

44
問6と同じ＿○医療、買い物環境 ○子供、老人に対する無料食堂 ○母子、父子に対する生活施設設備 ○福祉ヘルパーの充
実

45 今まで通り医療費の助成制度が良い、大学や専門学校など進学した子供たちが対象になると良いです。

46 皮膚科、整形外科、眼科の医師の診察ができるようにする。

47 従事者の待遇改善（向上）

48 北進・字幌延
人が少ないなら少ないなりに、枠にとらわれず柔軟な対応をする他ないと思う。「○○はありません!」で終わらせない。「そのかわり
○○があります。手助けします」が必要不可欠だと思う。

49

50代
(5件)

上問寒 現状レベルは維持してくださるよう、取り組んでいただきたいです。

50 中問寒
最低限現状維持してください。問寒別は診療所も月1回になり幌延も木曜・金曜の午後は休診となりました。これ以上減らさないで
ください。

51 問寒別･雄興 月に一度でもいいから小児科の先生でも来るなどしてみたら良いかもしれない。

52 幌延市街
(2件)

病院や医者を増やす

53 薬屋の充実＿ちょっとした風邪薬、キズ薬が買えるといいです
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【幌延町の医療･福祉のために積極的に取り組むべきものへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 幌延町の医療･福祉のために積極的に取り組むべきものへの意見内容

54

女性
(26件)

60代
(4件)

幌延市街
(3件)

診療所でもお医者さんがいるだけで安心です。専門病院に行くのも紹介状を書いてくれるので助かります。ただ、稚内、名寄、
旭川、札幌の病院に通院は交通の便、お金も高くなり大変です。少しの補助があればいいかなーと。

55 大きな病院に安心して通える交通網(旭川への直通バス)

56 スポーツの推進です。 ※スポーツをすることにより健康を維持することの可能性があるので医療費等も節約できると思います。

57 北進・字幌延 ○障害者のグループホームはあるが高齢者のグループホームがない ○一人暮らしの人の介護付き住宅がない

58

70代以上
(4件)

問寒別･雄興
(2件)

老人のためのシェアハウスが開かれればいいと思います。

59 福祉で働いている人を集めてほしい。

60

幌延市街
(2件)

問9に書いたとおりです。加えて言えば、高齢者は町の診療所以外へはなかなか行かれません。地元診療所の充実を希望しま
す。今はいい先生がいますが今後どうなるのか…。

61
高齢になると車の運転が出来なくなるためJRを利用することになります。病気によっては名寄、旭川方面の病院を利用すること
になります。通院するには困難になり幌延町には住めなくなる状況です。医療バスの運行なども今後考えていただけたら安心し
て暮らせると思います。特に一人暮らしの人。

62 答えたくない 30代 幌延市街 詳しく検査できるように医療機器の配備

63

回答なし
(5件)

50代 幌延市街 問9の意見と同じ＿ドラッグストアの誘致や薬局の営業時間の延長

64

60代
(4件)

問寒別･雄興
(3件)

医療はこの幌延町で緊急時の医療の体制に問題あり、道央の人が幌延町で具合悪くなったら、ヘリ飛ばしてくれるのかと言わ
れました。

65 隣接の町ともっと協力して医療を提供すべき。福祉についても同じだと思います。

66 幌延まで行かなくて問寒別で高齢者が集える場所を確保してほしい。

67 幌延市街
診療所の看護師の態度が悪いと聞きます。入院もなかなかさせてくれないとか聞いてます。町民に親切で優しい診療所であっ
てほしいので町民の声を汲み上げ改善して下さい。
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【幌延町の「人づくり」において必要なことへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 幌延町の「人づくり」において必要なことへの意見内容

1

男性
(27件)

10･20代

幌延市街
(4件)

「人づくり」とは何ですか

2
30代
(3件)

外に学びにいったあと、uターンできる産業が必要

3 諦める気持ち。

4 まともな労働環境とまともな上司、同僚

5

40代
(9件)

問寒別･雄興
(2件)

年配者と若い人の溝を埋める

6 余裕のある人員と専門家によるトレーニング

7

幌延市街
(7件)

若い人が意見をどんどん言えるような開かれた町にする。

8 町職員が町民に寄り添うことが必要!

9 学校内外での教育

10 教育・経験の場の提供

11 話を聞いてあげる。挑戦させてあげる。机上でモノを語らない

12 本当わからないと感じるけど、素直になんとかどうにかできないかと葛藤している。

13
人のことを理解することが必要だと思う。例えば、町内誌等で地域の人を特集し、○○さんの１日の仕事はこのようなことをやって
いて、町や地域にこんな貢献をしているとか、酪農家を特集して普段何気なく食べたり飲んだりしているものも、これだけ大変だと
言うことを相互に理解すれば、働く人の誇りにもなるし、住民の理解や幌延に住んでいる誇りに繋がると思う。

14

50代
(6件)

問寒別･雄興 情報の共有

15

幌延市街
(4件)

上から目線が多い人が多すぎるのでこの点を直すと良い人づくりが出来ると思う

16 コニュニケーション能力の熟成

17 ソーシャルスキルトレーニングを幼・小・中と強化し、集団活動能力を向上させるなど

18 教育、子育ての充実

19 北進・字幌延
今ある情報通信基盤をより整備・活用し文化・体育活動などの学習機会を充実。家にいながら動画（または双方向1）で学習できる
基盤を整備。

20

60代
(5件)

問寒別･雄興 教育

21
幌延市街

(3件)

町民が集まれる場所・施設が必要です。

22 優秀な人材の確保が田舎の為、無理である。

23 独居を含む高齢者を対象とした『街角サロン』の充実。運営は町がバックアップしてNPO体制の元で進める。

24 北進・字幌延 人づくりの適任者がいるのか？

25
70代以上

(3件)

下沼・浜里 会話と場所と回数

26 幌延市街 講演会などを多く開催すること

27 北進・字幌延 行動しようとしている人への支援、協力体制づくり
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【幌延町の「人づくり」において必要なことへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 幌延町の「人づくり」において必要なことへの意見内容

28

女性
(15件)

10･20代
(2件)

幌延市街
(2件)

○多様性への理解＿人種、性別、年齢、職種に関係なく互いに尊重し合えるように… ○転入者が多くいる中で核家族のみの生
活で地域が連携

29 文化、スポーツともにプロ（良いもの）に触れる機会を増やしてほしい。

30 30代
(2件)

幌延市街
(2件)

・働きやすい環境があることや、誰もが参加できる町のイベントがあることで、隣近所の方と出会えるきっかけにもなるかと思いま
す。今の状況としては難しい面もありますが、今後の企画に期待したいです。

31 高校進学後の就職支援。町や宗谷に戻ってくるための職場環境、受け入れ体制。

32

40代
(4件)

幌延市街
(4件)

生活保護対象者に対する社会生活復帰の教育

33
幌延市街

(4件)

人と人の繋がり

34 資質の向上

35 人集め（低家賃、無償住宅）

36

60代
(4件)

幌延市街 世代間交流＿コロナでも可能な限り、イベントや町内会、子ども会行事をやって下さい。

37 上幌延 役場の人は町で一番偉い人、次に農協の人みたいな昔からそんな風潮がある。

38
幌延市街

(3件)

医師、看護師、保健師等を目指す子どもたちを育成。補助金の充実。

39 リーダーになってくれる人を見つけること

40 教育だと思います。小中高生への教育費を今よりも後押しすることだと考えます。

41

70代以上
(2件)

幌延市街
(2件)

人づくりに関する講習などをいろいろ考えてみたらどうでしょう。他町のこと色々道新に書かれてますが、幌延は少ないように思い
ます。

42
社会教育の行事等はいろいろと取組んでいますが、行事のお手伝いだけでは「人づくり」に繋がらないと思います。いろいろな場
面で話し合いを深める懇親の場を作ることなど意識が変わっていくのではないでしょうか。教育長さんの顔を知らない町民が多い
ことも残念です。

43
回答
なし
(4件)

50代 幌延市街 まず、役場職員の再教育を行い、「自分はサービスマンだ」ということを意識づける。

44
60代
(3件)

問寒別･雄興
(2件)

教育です

45 若い人たちをいろんな交流に参加させるための企画を立案すること（昔の道民の舟など）

46 回答なし 講演会、研修会等
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【協働のまちづくりに必要なことへの意見】

№ 性別 年齢 居住地区 協働のまちづくりに必要なこと

1

男性
(18件)

30代 幌延市街 行政任せで現状に対する不満だけを漏らすのではなく、改善案を出せるような町民意識

2

40代
(7件)

問寒別･雄興 地域連携

3

幌延市街
(6件)

町内でもこちらと問寒別の間には溝があるように思うため距離を縮める仕組みが必要に思う。

4 問11と同じ＿町職員が町民に寄り添うことが必要!

5 設定された目標に向かって多くの町民が参加、協力すること。

6 「協働」の意味を知る、理解すること。

7 企業、産業、人が少なすぎる。

8 イベント(お祭りや地域行事)等を定期的にひらいて、住民のふれあいの場を作ってあげること。

9

50代
(4件)

問寒別･雄興 手当の充実

10 幌延市街
(2件)

ニーズの的確な把握、積極性・行動力

11 それぞれの分野において、何が必要であるかを整理する組織、場が必要であると思う。

12 北進・字幌延
「個が尊重」される時代、又コロナ禍の状況になり町内会・各企業においてコミュニケーション不足が懸念。町のイベント等に参加さ
せてもらうことで一体感が生まれる。役場は今以上に協働についてもっと働きかけても良いと思う。

13
60代
(3件)

問寒別･雄興 人材の確保と教育

14 幌延市街
(2件)

町民が集まって（普段から）意見交換できる機会を意識して増やすこと。

15 連帯感

16
70代以上

(3件)

下沼・浜里 シルバー人材の活用

17 幌延市街 地場産業の発展に町が指導力を発揮していく。そのために農協や商工会、建設業などと深く連携して生み出していく。

18 北進・字幌延 シルバー人材センターの設立

19

女性
(8件)

10･20代
(2件)

幌延市街
(2件)

他者を思いやる気持ちを持つ

20 町民みんなで町をよくするために何をするべきか考える。

21 30代 幌延市街
・色々な年代の人がつながっていくこと。どうやって繋がればいいのか、具体的な策は思いつきませんが、地元の人、外から来た
人という線引は何年過ごしても感じることがあります。

22
40代
(2件)

幌延市街 行政任せにしない思考

23 北進・字幌延
「働きたくても働けない人」を上手く活かす取組み。資格や年齢・時間にとらわれず「ちょっとの時間を活かすアルバイト・ボランティ
ア」を誰もが目に入るように（口コミしかないような求人ではなく）募集する。例えば「短時間子どもを見て下さい」 「いいですよ～」を
繋ぐような。小さい町だからこそ出来るきめ細かな「つなぎ」が大切だと思う。

24 50代 上問寒
◎まずは、家庭内での『協働』の意識が低い家が多いと感じます。◎町政においても、若者や新規移住者が活動しやすい雰囲気
や権限が必要だとまいます。

25
70代以上

(2件)
幌延市街

(2件)

意見ありますが、何を書いていいのかちょっと浮かんできません。町民には質問が難しすぎます。もう少し、やさしく具体的な事を
質問してほしかったです。町民には難しくせっかくのアンケートも意味ないでしょう。

26
協議会などの人選に組織の代表だけに呼び掛けていますが、欠席が多かったり、個人の意見が多いような場面があります。出来
るだけ関心のある人を代表に出していただくように出来たらと望みますが。

27
回答な
し

(3件)

60代
(3件)

問寒別･雄興
(2件)

寿都の町長のように国をうまく利用することです。寿都町長は最終処分地まで考えはなく、その前々の調査で町の財政で考えてい
ると思う。

28 幌延町の協働では大きすぎるので問寒別協働のまちづくりならいいのではないか。

29 幌延市街
○ボランティアを有償にして協力してもらう ○小単位のグループに活動や協力を打診してみる ○家族（小さな子供のいる）単位
で町を知る行事をする
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【行政と住民の協働について参加したい活動】

№ 性別 年齢 居住地区 行政と住民の協働について参加したい活動

1

男性
(29件)

10･20代
(4件)

問寒別･雄興
基幹産業の酪農や畜産業の発展には協力したいと思う。自分は農業や畜産系の学校出身なので、母校に求人を出すなどして幌
延に人を呼び込むことも可能ではあると思う。

2 幌延市街
(2件)

具体的な質問にしてください。意味が分かりません。

3 イベント活動

4 北進・字幌延 意見交換会があるのであれば積極的に参加したい

5

30代
(4件)

幌延市街
(4件)

清掃活動など

6 北緯45度！街はどっこい激アツ度！冬はキラキラ輝くよ延べっ子「楽祭会」的な祭事

7 頼まれれば応じたいと思うが、自分から進んで何かを受け持ちたいと思えるほど、考える余裕がない。

8 何かを受け持つ誰かのサポート

9

40代
(7件)

問寒別･雄興 自分の趣味を活かして一緒に楽しめる人と交流する。ボランティア団体があれば登録する。

10

幌延市街
(6件)

行政と住民の協働が本当の意味であるのだとしたら! どんなことでも参加したい。

11 教育、特産品販売。図書室の利用促進。

12 何をするかにもよる。これまで培ってきたものを活かせるのであれば何でもする。

13 機会があるならばぜひ、町民としてどんなものでも話し合いに参加したい。

14 地域交流イベントの手伝い

15
行政と住民の協働で、住民が何かを受け持つ場合、住民はそれぞれに仕事や家庭があるため、時間や労力を無償で割くような活
動には参加できない。

16

50代
(5件)

問寒別･雄興 地域の資源を活かした暮らしづくり

17

幌延市街
(4件)

福祉関係

18 草刈、ゴミ拾いなどをシルバー人材で

19 町誌(史)の編纂的なもの

20 街づくりに関して意見を述べる機会があれば、参加したいと考えている。

21

60代
(6件)

問寒別･雄興 教育関係

22
幌延市街

(3件)

文化、観光活動など。

23 活動の中から自分の出来る事を考えたい

24 草刈り～草取り～木の剪定～ゴミ拾い、除雪などボランティア的なこと。

26 北進・字幌延 どのような活動があるのかワカラナイ？

27
70代以上

(3件)

下沼・浜里 機会の場がない

28 幌延市街 町内会を大いに利用すべき、町が（行政）まちづくりにしっかりした目的を持つべき。よく住民の意見を吸い上げること。

29 北進・字幌延 町職員の町民との対話の場がなく、町民側に立っていないと聞く。もっと街に出るべき!!
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【行政と住民の協働について参加したい活動】

№ 性別 年齢 居住地区 行政と住民の協働について参加したい活動

30

女性
(12件)

10･20代 幌延市街 高齢者のサポート

31 30代
(2件)

幌延市街
・今現在、子育てをしている世代なので、子どもと一緒に町のイベントに参加する中で幌延のことを改めて知っています。子どもと
一緒に、家族で、などの方法であればハードルが高過ぎずにイメージもしやすいです。具体的な意見でなく申し訳ありません。

32 北進・字幌延 子育て、介護

33

女性
(12件)

40代
(3件)

幌延市街 幌延の特産品を大量発注する際は、ラベル張りや発送のお手伝いがしてみたい。

34 幌延市街 地域イベントの運営

35 北進・字幌延
掃除や片付けが好きなので、アドバイスしながら手伝う活動、イラストを描くのが好きなので、一緒に絵を楽しめるようにする活動、
必ず得意なこと出来ることはどんな人にもあると思うので、それをつなぐ・活かすのが行政だと思ってます。上手く繋いでいただけ
たら出来ることはどんどんしたいと思っています。

36 50代 上問寒 ◎一農家として、農業に興味のある人の受け入れ◎道外から移住した先輩としてのアドバイス◎『Ｉターン』の斡旋企画への参加

37
60代
(3件)

上幌延 少なくとも隣近所と町内会は仲良くと考えます。

38 幌延市街
(2件)

時間の都合がつく限り何にでも協力したいと思っています。

39 わかりません。出来ることがあればお手伝いします。

40
70代以上

(2件)
幌延市街

(2件)

年齢的に何かを受け持つのはむりと思いますが、気の合った人たちと楽しく過ごす場（町内会館を使うなど）趣味、ランチ、おしゃ
べり茶会、何でもいいので楽しみになることを仲間と出来たらいいと思います。

41
その時々、周りの人達に呼び掛け自分の出来る所で行動する。高齢になっても町民の一人として前向きに行動したいと思ってい
ます。

42 回答
なし
(2件)

60代
(2件)

幌延市街 年齢や体力が弱い者でも出来ることがあれば少しだけなら草取り、花植え、ゴミ拾いくらいはしたいと思います。

43 回答なし 参加できるものはする
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【 まちづくりに対する意見･提案】

№ 性別 年齢 居住地区 まちづくりに対する意見･提案

1

男性
(30件)

10･20代
(5件)

問寒別･雄興
(2件)

○子供の習い事を出来る（選べる）環境を作りたい。 ○子供が色々な遊具で遊べる施設がもっとあると良い。（屋内・屋外） ○こ
れらを問寒別に作ってほしい。

2 回答を是非とも参考にしてください。

3
幌延市街

(3件)

新規就農の募集に全くやる気が感じられない。実習体験の募集もしているみたいだが、成果はどうだったのか、女性限定のものも
あるがこの時代にあの文言で良いのか。

4 ○交通の便を良くする ○ドラッグストア

5 トレーニング室の充実

6

30代
(4件)

幌延市街
(4件)

昼12時のサイレンの音量をもう少し小さくしていただけるとありがたいです。

7 ○幼児（幼稚園入園前程度）が遊べる場所が少ない（特に冬季） ○店の数・種類の少なさ

8 総合体育館の更衣室が物置となっており、使用できないため、改善希望。

9
地方創生あたりから自治体は大変な時代に突入していると感じます。自治体に頼らずに、一人ひとりが頑張らなければならないと
思います。

10

40代
(9件)

幌延市街
(9件)

問寒別との間に国道や崎峠を越えて行かなくても行きやすい町道があればいろんな面で良いと思う。町と農協がうまく連携して産
業をもっと発展していけば地域に人が根付いていくと思う。

11
町民から意見があれば考える。お金を出すという上目線ではなく、お金を出すから失敗しても良いからやってほしいと町民に伝え
ることが大事。それが出来ないと何も変わらない。

12

町内外の方が気軽に立ち寄れる憩いの場があると幌延のことを知ってもらえるのではないかと考える。子供の遊び場の充実、特
に冬期間や低年齢の子供向けに考えられているものが少ないと思う。国際交流施設の遊具スペースは、冬は寒く利用しにくい。
図書コーナーのふれあい絵本コーナーは、親子で利用する貴重な場なのに、コロナ禍で（形式上は）利用不可となっているが、密
にならないよう配慮し、開放してはどうかと思う。また、絵本を探しやすいよう改善してほしい。古い本の所在記号ラベルの統一。
著者名の頭文字を表記し、わかりやすく並べてほしい。

13
町営ではなく民間企業に大規模農業を誘致し、雇用の確保と新規就農の研修施設とする。合わせて乳製品の開発ブランド化も進
める。

14
少子高齢化、人口減少の中で持続可能なまちづくりを進めるためには認識の共有が大切。課題が多い中、改革・改善マインドを
持ち、多様な主体との連携のもと合理的・効率的にまちづくりを進めることは困難ではあるが幌延町が生き残るためにはまちぐる
みで取り組むべき。

15
これから10年後、もっと先がどうなっているのか？どうあってほしいのか？今の子供たちにとって将来重荷にならないような、まち
にして欲しい。

16 正直、街って思えないので、少しでも反映の話し合いを続けたいと思います。

17
財源がなければ何もできないので、財源を確保することが必要だと思う。そのためには、国の機関や施設を増やし、維持、管理を
国に任せたり、交付金等の収入を得るなど、間接的な援助をうまく行うことが必要だと思う。

18
町の人と話すと、自分の利益にならないような事業を否定する人がいるが、直接的に町民に関係なくても幌延町の将来を長い目
でみた事業は重要なので、町民の声に左右されない長期的な計画を進めて欲しい。日本の人口は減っていくので、町民の減少は
今後も進むと思われるので、町外へのアピールや人を呼び込む事業に期待している。
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【 まちづくりに対する意見･提案】

№ 性別 年齢 居住地区 まちづくりに対する意見･提案

19

男性
(30件)

50代
(4件)

下沼・浜里
多方面からの企業誘致を推進し多種多様の職種から職業選択の自由があり、リタイヤした後も、仕事意欲のある人は職につける
制度があること。リタイヤ人が集まるコミュニティハウス、シェアハウスなどを建設し、老いてもこの町内に残れる環境整備が必要
だと思います。

20
幌延市街

(3件)

○住むところの改善 ○上から目線の改善 ○いじめの改善 ○町は小さいが住民の態度が大きいの改善

21 道路のアクセスも良いのでホームセンターや道の駅などの整備が出来ると地域振興につながるのではないかと思う。

22 種々様々な活動にご尽力されていると思います。それらの活動が孤立しているように感じます。

23
60代
(5件)

問寒別･雄興 教育で町づくり。雇用を確保する。

24

男性
(30件)

60代
(5件)

幌延市街
(3件)

繰り返しになりますが、町民が気軽に集まって話せる場所や機会がまず必要です。その中から産業にしても教育にしてもアイデア
が育っていくと考えます。

25

○幌延町の除雪、排雪は他の市町村に比較して格段に素晴らしいと思います。ですが、もっと対応をしても良いと思います。具体
的には排雪の日時場所を町民に知らせて自宅の雪を道路に出せるようにしてほしい。また、排雪回数も増やしてほしい。皆さん雪
の堆積場所がなく困っています。これより数千万円の経費がかかったとしても市街地に住む多くの住民が等しく利便を受けるので
理解されると考えます。また、その経費は、排雪業者に回り町内でお金が巡回するのだから経済効果もある。除雪を請け負った業
者が赤字になることもあると聞いています｡(問9かも) ○洒落た喫茶店があればと思う。＿「スタバ」、「むさしの珈琲店」みたいな
集える場所がほしい。朝、7時頃から営業しモーニングセットが食べれるところ。テラスもあってウォーキングの途中で休める所。民
間では採算的に無理なので、トナカイ観光牧場みたいなところが主体となって運営してほしい。1階は年寄りとかも集いわいわい話
せる所にして、2階は緑を背景に静かにJAZZを聞きながらコーヒーを飲めるｽﾍﾟｰｽがあれば最高。ツリーハウスのカフェなら道内
にもないので注目されると思います。たまには、町民で楽器を演奏する方々（演奏会をしたい方がいます）のミニコンサートを開い
たり、いろいろと構想は広がります。

26 生活環境の総合的利便性

27 北進・字幌延 限界集落まっしぐらで打つ手はあるのか？

28

70代以上
(3件)

下沼・浜里 町民は町民の意見に答弁が非常にうまいが事実、実施が無い。

29 幌延市街 酪農が基幹産業のまちだから大きな発展は望めないかもしれないが、小さくとも住みよいまちにしてほしい。今までの意見のとおり。

30 北進・字幌延
秘境駅にお金をかける必要はない。町民に聞くべきであって一部、町職員の好きでやってほしくない。上幌駅･安手駅の移動に200
万も使用は納得いかない。そんな金があるのならもっと有効的（高齢者、子供達）に使ってほしい。

31

女性
(17件)

10･20代 幌延市街 子どもの安全を守るために冬の臨時休業の判断を早くしてあげてほしい。

32
40代
(5件)

幌延市街
(4件)

大きなトラックを停車して休憩する場所がないとドライバーさんによく言われます。セイコーマートも道路に停めないといけないし、
だから幌延にはあまり寄らない。と言う話を聞きます。

33
町で今だに町内会費を歩いて集めるというのが理解できない。口座から引き落としとかにならないか。誰かがいつも負担になって
いる。
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【 まちづくりに対する意見･提案】

№ 性別 年齢 居住地区 まちづくりに対する意見･提案

34

女性
(17件)

40代
(5件)

幌延市街
(4件)

医療や福祉などの新事業は5番手くらいであり、また、世間に目立つ事業はすぐ着手するも計画ばかりで、実際の運営については
他人に押しつけ最後まで手をかけない。他人がやって当たり前、自分は知らぬ顔精神の役場体質を叩き直さないと何をやっても
無駄。計画を立てる役場職員が、老後幌延に残り余生を暮らしたいと思えるほどの熱心がなければ何も変わらない。ほとんどの
職員は定年後町外へ移住する。議員も選挙の時だけ各事業所に顔を出すが、その他の時は何のアクションもなく、他人の噂だけ
で動き苦言を申すばかり。自分の足で世間を歩き見てほしい。ほろのべ町には何の期待も持てない。

35
各種計画等の策定においてパブリックコメント意見が付されることが増えているなと感じますが、内容を見ると「中身をきちんと読
んだのだろうか？」と首をかしげたくなるものがほとんど。残念。パブリックコメントは単に苦情を言う場ではないと思います。

36 北進・字幌延

色々「もったいない」と感じることがある。空家をもっと活かしたら…とか役場の中に一息つけるスペースやコインランドリーなどあ
ればもっといいのにとか、公園ももったいないなとか、せっかくいい町（いつもキレイで整ってるイメージ）なのに、歩く人も少ない集
う場も限られる。町外から移住してるためか不思議に感じる…。今は難しいかも（コロナで）ですが、おもしろ科学館? の時にも町民
にスペース提供してフリーマーケットも行っちゃう!! とか…。せっかく人が集まるのだからあとひとつふたつ足せばもっといいのに…
と思ったり。

37 50代
(2件)

上問寒
◎いつでも、簡単にアイデアや意見が言えるシステムがあると良いです。 例えば、HP上で、書き込めたり、意見交換のコーナーを
設けたり、『意見BOX』を設けたり。 ◎酪農実習生の受け入れを、もっと増やして欲しいです。その際、出来れば農家の負担が少
なくて済むよう、各地区に宿泊施設や食事のサポートがあると助かるのですが。

38 幌延市街 記入式のアンケートは難しいです。行政での考えを記してそれに対して答える形式じゃないと意見を書ける人いないでしょう。

39

60代
(5件)

幌延市街
(3件)

北進地区の見晴らしのいいところにブドウを植えて最北の町のワイン造り。地下空間を利用してワイン造り。

40

幌延市街
(3件)

体育館の前の通り(ホロノエル通り)の花壇ですが、昨年、今年と北星園の方々に花植から後片付けまでしていただきました。いつ
も各町内会、または役場の方々と花植えしてます。その後の草の成長が早くなかなか草取りが追いつかないです。特に役場付近
が酷く何か良い方法がないかと思っています。役場の職員の方々は仕事も忙しく、草取りは無理かと…また、今年は道路(ホロノエ
ル通り）の端の草も酷く伸びきっていました。道道なので業者の方が刈っていくのかなと思ってもそのままでした。通学路でもあるし
歩く方も多い道路なのでもう少しきれいな状態であってほしいと思います。

42
※道の駅を作る案が出ているようですが、「まちづくり」にはまったく必要ありません。 ○私は3年間で本州、四国、九州を50日間
ぐらいで観光して来ましたら、道の駅めぐりが約80店舗ほど見てきて思います。幌延町はそぐわないのでは? 3年間～5年間は良
いとしてもそれ以降のことを考えると大変難しいのではと思っています。

39 上幌延

○同じ町でありながら幌延と問寒別と行政的に格差がある。○高齢者と若い世代とかけ離れているような気がする。○地域的なこ
とも若い人ならインターネット、スマホを見て人の話を聞かないなど…上・下年齢のことつながりが悪い。○子供が卒業してしまっ
たら高齢者などは広報誌で見るぐらいでつながりがない…。○自分さえ良ければいいという感じが見受けられる。○役場の方が来
られることもないけど、どんな人また町内も歩く人は農協も同じで限られてる。どちらさんですかの世界…。

43 北進・字幌延 ○衣類を買うところがない ○ドラックストアーがない

44
70代以上

(4件)
上問寒

娘は酪農業をしており私も手伝っておりますが、ほとんど休みがなく、数か月に数日程度のみです。地域のみなさんも同じような状
態でとても大変だと思います。このような仕事ぶりを見れば跡を継ぐのもためらわれ農家数も減る一方だと思います。町と農協と
一緒に協力してヘルパーさんの人数を確保して幌延町の農家のみなさんが元気で維持できることが町の発展につながると思いま
す。
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【 まちづくりに対する意見･提案】

№ 性別 年齢 居住地区 まちづくりに対する意見･提案

45

女性
(17件)

70代以上
(4件)

幌延市街
(3件)

質問の内容とは異なりますが…。高齢化になり近所も一人暮らしが多くなりました。そんな中、近所で見守り活動してる人達がいま
す。とてもいいことで素晴らしいと思います。私も隣近所、80代、90代の一人暮らしの人あり、声かけ、朝夕の見守り（カーテン、電
気など）、暴風の夜の声かけなど、意識的にしてきてます。自分もお世話になりますから。是非、何かに書いてほしいと思います。
そんなお互いに助け合ういい町になってほしいです。

46
８０歳を過ぎますとわがままに過ごしております。若い世代のみなさんがつくる町づくりを静かに応援、見守っていきたいと思いま
す。

47

行政と住民の協働のまちづくりとは色々な場面で訴えられていると思いますが、言葉だけが歩いているように思われます。町民が
参加すること、関心を持つことが大切ですが、何事も役場の方から町民だけに呼び掛けられているように感じられます。職員の家
族も町民です。誰でも現在ではお仕事をして忙しい現状だとは思います。何事があっても職員の家族の方のほんの一部の人しか
町民と関わった活動などに参加していないと思います。それぞれができる範囲で協力し合うような街づくりを目指し役場内部から
少しでも変革できるよう話し合ってほしいと思います。まちづくりはみんなで◆目標しかないと思います。

48

回答
なし
(3件)

60代
(3件)

問寒別･雄興 ○幌延の人が問寒別のことを考えられないように問寒別の人もまた幌延のことまで考えられない。 ○問寒別独立しましょう

49

幌延市街
(2件)

空き家少し減りましたが、何年も住んでない、住めないような家が数件あります。地主に話して壊してほしい。十字路に立ってて特
に冬危険です。

50

役場の職員や学校の先生が町民と知り合いになれる場があると良いと思います。（町職員がこざくらのこと知ってますか? 北星園
の利用者や職員知ってますか? 学校も年1度の交流では福祉が分かりますか? 町の建物や道路がどうなっているか歩いて状況を
見た事ありますか?）町民じゃなく役場がリーダーになってください。大変だと思いますが…お願いします。※町の議員さんが町民
の話を吸い上げて活動してほしいです。


